

## PROPAZ II Consolidación de la paz en Colombia

### Dónde y cómo trabajamos...

El **proceso de paz colombiano** es un ejemplo emblemático de cómo conflictos violentos largos pueden ser resueltos mediante el **diálogo y las negociaciones**.

La pandemia del COVID-19 ha significado enormes desafíos para la implementación del proceso de paz en Colombia. A pesar de que ha habido avances, se ha evidenciado una tardía puesta en marcha, derivada de la ausencia de consenso político nacional, así como de la carencia de diálogo entre las partes interesadas. Así mismo, en los territorios han surgido, en los últimos años, nuevos grupos armados ilegales que intentan poner bajo su control las economías ilícitas, trayendo consigo recrudecimiento de la violencia contra líderes y lideresas sociales, desmovilizados, activistas y defensor\*as de los derechos humanos.

Pero también hay avances positivos. Las nuevas instituciones del Sistema Integral de Justicia, Verdad, Reparación y No Repetición, la Jurisdicción Especial para la Paz, la Comisión de la Verdad y la Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas, creadas en el marco del acuerdo de paz, han podido consolidarse aún más y trabajan conjuntamente para garantizar y respetar los derechos de los más de 9 millones de víctimas del conflicto armado. En junio 2022 la Comisión de la Verdad entregó su informe final con recomendaciones para la no-repetición.

Por encargo del BMZ la Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH a través del programa "Consolidación de la Paz en Colombia" ProPaz II, fortalece el reconocimiento de los derechos de las víctimas, en especial en el marco de la implementación del Acuerdo de Paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC-EP).

Con nuestro trabajo contribuimos a los objetivos de desarrollo sostenible número 5 (Igualdad de género) y 16 (Paz, justicia e instituciones sólidas) de la Agenda 2030, así como la resolución 1325/2000 destinada a la participación de mujeres en procesos de paz, seguridad y gestión de crisis del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.



Foto @GIZ. Espacio Estratégico Operativo. Florencia, Caquetá. 2021

Por encargo de	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)
Aporte alemán	Hasta 16.588.865 euros
Contraparte política	Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia (APC).
Contraparte ejecutora	Entre otros: Consejería Presidencial para la Estabilización y la Consolidación, Agencia de Renovación del Territorio (ART), Jurisdicción Especial de Paz (JEP), Comisión de la Verdad (CEV), Unidad de Búsqueda de Personas dadas por desaparecidas (UBPD), Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas (UARIV), Unidad de Restitución de Tierras (URT), Gobernaciones Meta, Caquetá y Norte de Santander, Organizaciones sociales e instituciones educativas del nivel regional, local y nacional.
Zonas del proyecto	Norte de Santander, Meta, Caquetá
Duración	Febrero 2021 – enero 2025
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)	5: Igualdad de género. 16: Paz, Justicia e Instituciones sólidas

### Cómo lo hacemos...

El objetivo general del programa ProPaz II es fortalecer la protección, el fomento y la garantía de los derechos de las víctimas a nivel nacional, regional y local. ProPaz II parte de la experiencia del programa "ProPaz I – Apoyo a la construcción de la paz en Colombia" (2015-2021) y se basa en el desarrollo y la focalización de los enfoques ya probados para fortalecer y proteger los derechos de las víctimas en la implementación de las políticas de paz y la superación del conflicto violento.

Se presta especial atención a las necesidades específicas de los grupos beneficiarios según género, pertenencia étnica o edad.



## Qué hemos logrado hasta ahora:

### IMPACTOS:

- 1.032 víctimas acceden a atención psicosocial gracias al fortalecimiento de capacidades psicosociales de 6 organizaciones sociales.
- 138 organizaciones han presentado 32 informes ante la JEP sobre: desplazamiento forzado, violencia sexual, reclutamiento forzado, despojo de tierras, delitos contra la libertad religiosa y sexual, homicidio, desaparición forzada con población afro, LGBTI+, mujeres e indígenas. Participación aproximadamente de 1768 personas e impactando a 30.701. 11 informes fueron contruidos incorporando el enfoque de género y 3 enfoque étnico.
- A través de la estrategia “La Escuela abraza la Verdad” 120 colegios reflexionan sobre el legado de la Comisión de la Verdad.
- 120 familiares de personas dadas por desaparecidas fueron atendidxs en jornadas de atención a víctimas entre Instituciones con mandato en la búsqueda y el Colectivo Orlando Fals Borda.
- 80 jóvenes de 10 municipios construyeron la primera agenda juvenil por la verdad y la construcción de paz.
- En los departamentos de Meta, Caquetá y Norte de Santander se han establecido mesas de trabajo con instituciones del SNARIV y SIPAZ con participación de la sociedad civil para la búsqueda de personas desaparecidas.
- 4.134 víctimas pertenecientes a las comunidades étnicas de los resguardos Motilón Bari y el cabildo *Catalaura* en Norte de Santander y a la comunidad *Jaeni Diona* en Caquetá han sido acompañadas para incorporar metodologías que garanticen su participación y con enfoque diferencial.
- 9.233 víctimas reciben mejor atención en sus procesos con la UARIV debido a una mejor formación en herramientas de dialogo multiactor.
- 967 representantes de mesas de víctimas mejoran su conocimiento sobre el SIPAZ y los derechos de las víctimas a través del curso virtual PARTICIPA.
- 58.851 víctimas han sido asesoradas sobre acceso a procesos en el SIPAZ y SNARIV.

### El programa trabaja desde los siguientes campos:

**Campo 1. Participación de las víctimas en procesos de Verdad, Justicia y Reparación.** Queremos contribuir a mejorar las condiciones de participación de las víctimas en los procesos de verdad, justicia y reparación, por ejemplo, ofreciendo apoyo psicosocial o teniendo en cuenta las necesidades de las comunidades étnicas.

**Campo 2. Articulación y concertación interinstitucional.** Apoyamos el mejoramiento de la coordinación interinstitucional para la implementación de medidas de verdad, justicia y reparación entre el Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición (SIVJRNR) y el Sistema Nacional de Reparación Integral a las Víctimas (SNARIV) con el fin de mejorar la protección y promoción de los derechos de las víctimas.

**Campo 3. Innovación para el diálogo en el marco de experiencias colectivas de las víctimas.** Ponemos a disposición, del nivel nacional y regional, innovaciones y experiencias colectivas sobre verdad, justicia, reparación a las víctimas a través de la sistematización de experiencias innovadoras de diálogo entre diversos actores, multinivel, intercultural e interétnico.

**Campo 4. Construcción de paz a nivel municipal.** Apostamos al fortalecimiento de los mecanismos formales de participación para la construcción de paz y su implementación de manera transparente e inclusiva a través de la aplicación de principios de transparencia, diálogos entre instituciones y comunidades sobre el desarrollo y paz municipal. Entre otros, aplicamos el arte, cultura y deporte para el desarrollo de capacidades en actores institucionales y sociales a nivel nacional y territorial.



Foto @GIZ. Teatro Foro en el marco de la Mesa de Intercambio de Experiencias de familiares de personas dadas por desaparecidas. Villavicencio, Meta. 2022



Publicado por

Deutsche Gesellschaft für  
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Domicilio de la Sociedad Bonn y Eschborn, Alemania

PROPAZ II  
Agencia GIZ Bogotá, Colombia  
Calle 125 No. 19-24, oficina 501  
T +57 1 432 53 50  
[giz-kolumbien@giz.de](mailto:giz-kolumbien@giz.de)  
[giz.de/colombia](http://giz.de/colombia)

Versión

Enero, 2023

Créditos fotográficos Damarix Pabón

Text: Damarix Pabón /Victor Solano /Andrés Home/Sheila  
Zepeda/Anina Mathis/Jaime Andrés Gómez

La GIZ es responsable del contenido de la presente publicación.

Por encargo del:

Ministerio Federal de Co Foto @GIZ. Espacio Estratégico Operativo.  
Alemania Cúcuta, Norte de Santander. 2022

En cooperación con Agencia Presidencial de Cooperación  
Internacional (APC) Colombia